## Reseña

## Diagnóstico y propuestas

en relación a la política exterior de México para el sexenio 2018-2024<sup>i</sup>

Diagnosis and Proposals in Relation to the Foreign Policy of Mexico for the 2018-2024 Sexennium

Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional

Daniela Mata Ruizii

En una era cuando los países están cada vez más conectados y son más dependiente unos de otros para resolver los problemas que los afectan, es necesario para todos los Estados establecer un proyecto claro y eficiente

de política exterior. este proyecto ha años y no ha tenido nios pasados que le desempeño en el

El nuevo gobierpez Obrador tiene la de mejorar el estamexicana y establenacional que perdesarrollo tanto en



La política exterior de México

En el caso de México, sido relegado por varios continuidad en los sexepermita al país definir su ámbito internacional

no de Andrés Manuel Lóoportunidad y obligación do de la política exterior cer cimentar un proyecto mita al país impulsar su el exterior como en el

i. Schiavon, J., Velázquez Flores, R. & Garza Elizondo, H. (2018). *La política exterior de México 2018-2024: Diagnóstico y propuestas*. 1era. edición. México, CIDE, UABC, UANL, FCPyRI.

ii. daniela.mata95@hotmail.com

interior. Con el fin de ayudar en esta labor, se crea y publica *La política exterior de México 2018-2024: Diagnóstico y propuestas*, un libro de análisis e informativo resultado del trabajo de investigación de diversos autores especialistas de la política exterior mexicana en el ámbito académico y en el diplomático.

El libro se divide en cuatro secciones: visión general, áreas geográficas, temas prioritarios, y tipos de diplomacia. En el primer apartado se tratan los aspectos generales de la política exterior destacando la situación actual y los principales problemas a los que se enfrenta el nuevo gobierno de izquierda como presupuesto restrictivo, recursos humanos limitados y la falta de un plan nacional.

La segunda sección presenta en orden de relevancia las áreas geográficas en las cuales México debe enfocar sus esfuerzos, así como los asuntos que destacan en cada región. En primer lugar se encuentra América del Norte con temas como migración, seguridad y comercio; después se presenta América Latina y el Caribe con temas políticos, económicos y geopolíticos y con recomendaciones para mejorar la relación con esta región. En tercer lugar está Europa que representa un importante aliado comercial al cual se le debe dar mayor atención; enseguida Asia Pacífico se identifica como una región de creciente importancia y con retos significativos; posteriormente se indica la importancia de India en la región de Asia Central y del Sur y se menciona de manera específica la relación con China debido a su relevancia en el ámbito global. Por último, se manifiesta la necesidad de mejor las relaciones con Medio Oriente y África a pesar de la distancia cultural, social y geográfica que México tiene con estas regiones.

La tercera sección explica los temas prioritarios de la política exterior mexicana como seguridad, narcotráfico, migración y derechos humanos en relación a la situación interna y al ambiente internacional. Asimismo, se exponen temas relevantes para la sociedad global como el medio ambiente y la cooperación internacional para el desarrollo.

Por último, la cuarta sección introduce diferentes tipos de diplomacia y demuestra la importancia de ejecutar diplomacia tradicional acompañada de la diplomacia multinivel, cultural, local, parlamentaria y pública para fortalecer la política exterior mexicana y mejorar la posición del país en el escenario internacional

El libro está dirigido a todo público interesado en conocer acerca del estado actual de la política exterior mexicana. La simpleza del lenguaje utilizado permite que todo tipo de lectores puedan entender la información que se presenta en el texto, y a la vez, la calidad de su contenido, con fundamentos sólidos y una labor de investigación intensiva, asegura una lectura valiosa y certera.

De manera más específica, este libro está va encaminado a compartir con los actores encargados de la toma de decisiones en la política exterior mexicana, los resultados de una investigación integral y exhaustiva acerca de este tema. Es así como este trabajo de investigación académico consigue permear en círculos fuera de la academia, y logra un impacto en la práctica de la política exterior nacional.

La política exterior de México 2018-2024: Diagnóstico y propuestas ayuda a entender la situación actual de la política exterior mexicana de forma clara y general, por medio de análisis valiosos y fundamentados respecto a los diferentes aspectos que conforman la política exterior y que el nuevo gobierno de izquierda debe considerar para este nuevo sexenio. La redacción es nítida y directa, lo cual permite una lectura sencilla y comprensible, no obstante el libro proporciona información relevante, completa e interesante para los lectores.

La importancia de este texto recae en su relevancia para este nuevo periodo de gobierno, ya que la información que contiene ayuda a ilustrar al público en general, y a los actores de la política exterior en especial, un panorama completo de la situación actual de ésta. Asimismo, ofrece una variedad de recomendaciones para solucionar los problemas más complejos y notables que México posee en este ámbito.

Otro motivo por el cual este libro es valioso, es la amplitud de temas que considera y analiza, ya que permite a los lectores entender de forma sencilla la totalidad de los ámbitos importantes para la política exterior de México al presentar un diagnóstico completo de estos y realizar diversas propuestas para mejorar la situación actual. Ambos puntos hacen de este texto una obra valiosa para el ámbito académico y práctico de la política exterior mexicana, lo cual a su vez, hace pertinente e significativa la labor de reseñar el libro y comunicar su contenido.

Es preciso mencionar que previo a este libro se publicó *La política* exterior de México 2012-2018: Diagnóstico y propuestas, que desempeñó una labor similar y sirvió como antecedente. Ambos libros tiene la misma función al buscar ser un punto de referencia para todo el público interesado en este tema y presentar los resultados de investigaciones de calidad correspondientes a cierto periodo gubernamental.

Esta labor de análisis e investigación representa una valiosa fuente de conocimiento que vale la pena seguir complementando, por lo cual sería ideal continuar con esta serie de libros con el fin de incrementar las aportaciones al estudio de la política exterior mexicana. En este sentido, *La política exterior de México 2018-2024: Diagnóstico y propuestas*, representa una parte esencial de esta labor de investigación continua y por lo tanto, es un libro que vale la pena adquirir y leer.



Recibido: 15 de febrero de 2019 Aprobado: 11 de marzo de 2019